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–¿Cómo valora este nuevo reto como
teniente fiscal? ¿En qué ha cambiado
su trabajo diario?

–Ha sido una decisión muy pen-
sada, y espero que acertada. Por lo
que a la protección de las personas
con discapacidad respecta, antes
de ser nombrado propuse al Fiscal
Superior no separarme de esta ma-
teria, condición que aceptó. Así he
sido nombrado fiscal coordinador
del orden civil y de protección de
las personas con discapacidad en el
ámbito de la Comunitat Valencia-
na, es decir: sigo en el barco. De es-
te modo, si bien el trabajo diario es
diferente, mantengo una relación
directa con todos los compañeros
dedicados a la protección de las
personas con discapacidad con la
finalidad de facilitarles su labor y
unificar criterios siguiendo las di-
rectrices de la Fiscalía General del
Estado.

–El presidente del Tribunal Superior de
Justicia valenciano ha manifestado re-
cientemente que los juzgados de esta
Comunidad están sobrecargados debido
al escaso número de jueces y al dina-
mismo de la región. ¿Cree que sobran
leyes y faltan jueces? 

–Es evidente que faltan jueces y
también fiscales; no obstante, ha-
bría que reconocer el esfuerzo del
Ministerio de Justicia en la crea-
ción de plazas. Basta pensar que es-
te año se han convocado doscien-
tas plazas de jueces y otras dos-
cientas de fiscales. En treinta y dos
años que llevo de preparador nun-
ca he visto una convocatoria igual.
Por otra parte, nuestra labor prin-
cipal no es ver sólo lo que falta, si-
no aprovechar lo que tenemos diri-
giéndolo a la eficacia. 

–En los últimos años se está produ-
ciendo un éxodo de magistrados, jue-
ces y fiscales al ámbito privado –gran-
des bufetes de abogados, sobre todo.
¿Cree que están suficientemente valo-
radas en la actualidad las carreras judi-
cial y fiscal?

–Yo no creo que exista un “éxo-
do”, desde siempre se nos ha tenta-
do para ir al ámbito privado. A mí
también se me ha ofrecido y no en
una sola ocasión. Esto es un sínto-
ma de que estamos muy bien valo-
rados y se nos reclama. Otra cues-
tión diferente es la esfera indivi-
dual de cada uno y la decisión que
tome. Yo siempre me he decidido
por hacer lo que hago, estoy con-
tento y me siento valorado. Perte-
nezco a ese grupo de los que vini-
mos aquí sabiendo a lo que íbamos
como decisión inicial y final. No
formo parte de ese grupo de perso-
nas que pasan su existencia pen-
sando en quién pudiese haber sido
y no llegó a ser.

–Durante más de veinte años ha ejerci-
do la docencia en la universidad y, al
mismo tiempo, se dedica a la prepara-
ción de opositores. ¿Qué dice a los
alumnos que quieren ejercer la carrera
fiscal? A su juicio, ¿cuáles son las cua-
lidades que debe tener un fiscal?

–Les digo que es una carrera ca-
racterizada siempre por la compa-
ñía en el trabajo y  regida por un
principio de legalidad y unidad de
actuación que evita la soledad en la
decisión y los errores que puede
acarrear.  En cuanto a las cualida-
des que debe tener un fiscal, esti-
mo que con tener un sentido respe-
tuoso de la función pública y de las

consecuencias que acarrea el ser
un servidor público, ya habría más
que suficiente. El resto no será más
que el cumplimiento diario del tra-
bajo asignado desde la imparciali-
dad y legalidad.

–Muchas voces señalan que el Código
Penal español –cuya reforma fue apro-
bada el pasado 9 de junio con endure-
cimiento notable de penas para ciertos
delitos– es fuerte con el débil y débil
con el fuerte. ¿Comparte esta opinión? 

–En la actualidad cada vez que-
da más vacía de contenido esa
afirmación histórica,  menos
mal... Pero lo que sí echo de menos
en la reforma es que se siga man-
teniendo la excusa absolutoria en-
tre parientes en los delitos contra
el patrimonio cuando las víctimas
son personas con discapacidad.
Supuesto éste no poco frecuente.
Una sociedad moderna y avanza-
da como la nuestra, reclama la re-
forma del artículo 268 del Código
Penal, en el sentido de no hacer
extensiva su aplicación cuando la
víctima sea  persona con discapa-
cidad intelectual.

–En su obra ‘Intervención del Ministe-
rio Fiscal en los procedimientos para la
protección de las personas con discapa-
cidad’ señala que "la protección de las
personas vulnerables es una de las fun-
ciones más importantes que desarrollan
los fiscales". ¿Podría apuntar cuáles
son las principales actuaciones del Mi-
nisterio Fiscal en este ámbito? 

–El esfuerzo del fiscal de la Sala
de lo Civil y del fiscal coordinador
de las secciones de  protección de
las personas con discapacidad en el
ámbito nacional ha provocado que
sea una realidad el control de las
tutelas, de los guardadores de he-
cho, las inspecciones a las residen-
cias y la presentación de demandas
de determinación de la capacidad
individualizadas y para conseguir
los apoyos que en cada caso la per-
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La carrera fiscal está caracterizada por la compañía en el trabajo y regida por un
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Su labor como coordinador de la sección civil y de personas con
discapacidad de la Fiscalía Provincial de Valencia convirtió esta

región en un referente de la protección de las personas con discapaci-
dad. En febrero dejó su puesto al ser elegido teniente fiscal de dicha
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con entidades como la Fundación Æquitas del Consejo General del
Notariado o el Instituto Notarial Valenciano para la Atención a las per-
sonas con discapacidad o riesgo de exclusión social (INDISVA).

Sin detrimento alguno de otras instituciones, se puede
decir que Æquitas es y ha sido, en materia de
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sona discapaz precisa. En esta Co-
munidad, esta apuesta a favor de
las personas con discapacidad ha
sido el norte del fiscal superior, Ri-
card Cabedo, desde su llegada a Va-
lencia.

–Desde su Fiscalía han denunciado
que –debido a la crisis– se han incre-
mentado los expolios económicos a dis-
capacitados intelectuales por miembros
de su propia familia. ¿De qué manera
se puede incrementar su protección?  

–Con un control de las tutelas,
de los guardadores de hecho, y de
los poderes notariales. Asimismo,
es de especial trascendencia el ac-
ceso al Registro Civil de todas las
situaciones de discapacidad y de
los cargos nombrados a tal fin, para
una vez conocidos ser controlados.

–Otra de las situaciones que ha desper-
tado sus críticas es "la tendencia judi-
cial a equiparar jurídicamente todas las
variedades de discapacidad" y "la de-
claración de incapacidad total de estas
personas". ¿Cómo se puede  proteger
sin incapacitar?

–Hay que finalizar de una vez
por todas con la incapacitación to-
tal como regla. Tal manera de pro-
ceder va en contra de lo estableci-
do en la Convención de la ONU so-
bre los Derechos de las Personas
con Discapacidad. En estos mo-
mentos, existen instrucciones pre-
cisas de la Fiscalía General del Es-
tado para que cada demanda de de-
terminación de la capacidad esté
adecuada a la persona a la que
afecta, le sirva para desarrollar las
facultades que conserva y no se las
impida, y sea un medida eficaz pa-
ra proporcionarle los apoyos que
precisa para que su discapacidad
no sea discriminatoria.

–El Congreso de Expertos Justicia y De-
rechos Humanos –del que es usted
miembro– trabaja para velar por la co-
rrecta adaptación del ordenamiento ju-
rídico español a la Convención Interna-
cional de los Derechos de las Personas
con Discapacidad de la ONU. ¿Cuál es el
grado de adecuación de nuestras leyes
a este tratado? 

–No estamos entre los países
que más se separan de la Conven-
ción, a mi entender; ahora bien, se-
ría necesario modificar la Ley de
Enjuiciamiento Civil –y en concre-
to el proceso de incapacidad– y
también adecuar el Código Civil
para evitar la discriminación por
razón de la capacidad de obrar re-
gulando un adecuado sistema de
apoyos.

–Por iniciativa suya, la Fiscalía valen-
ciana se convirtió en el primer cuerpo
jurídico español que aplica los criterios
de protección de la Convención de la
ONU. ¿Cuál es la situación en el resto
de fiscalías? 

–La iniciativa fue del fiscal su-

perior, Ricard Cabedo; la ejecu-
ción, mía. Las restantes fiscalías
del país por decisión de la Fiscalía
General del Estado han adoptado,
como una especie de “manual de
buenas prácticas”, ese modus ope-
randi de Valencia.  Además, la Fis-
calía General del Estado ha convo-
cado en septiembre a los fiscales
especialistas a unas jornadas para
diseñar una especie de “vademé-
cum” por el que aproximen su ac-
tuación a la Convención.

–Es colaborador desde hace varios años
de la Fundación Æquitas del Consejo
General del Notariado y del Instituto
Notarial Valenciano para la atención a
las personas con discapacidad  o  ries-
go de exclusión social (INDISVA). ¿Có-
mo valora la actividad de ambas insti-
tuciones?  

–Sin detrimento alguno de
otras instituciones, se puede decir,
sin duda alguna, que Æquitas es y
ha sido, en materia de discapaci-
dad, el foro jurídico referente en es-
te país. La relación Fiscalía-Æqui-
tas es insuperable. Para mí es un
"norte" que siempre te llama a na-
vegar a favor de las personas con
discapacidad y como navegar me
entusiasma, Æquitas es un gran
barco familiar que navega contra
la soledad de los más vulnerables.

Por lo que a las aportaciones
del notario en el ámbito de la pro-
tección de las personas con disca-
pacidad se refiere, frente a cual-
quier configuración estereotipada
y ya caduca del Notariado, pocas
instituciones tienen en su queha-
cer diario mayor posibilidad de co-
nocimiento de las situaciones de
discapacidad que los notarios; y lo
que es mejor: es la notaría el lugar
desde el que se descubren las si-
tuaciones de riesgo por razón de la
discapacidad y que luego provocan
la intervención del Ministerio Fis-
cal para protegerlas. Creo que el
Notariado, a la luz de la Conven-
ción de la ONU sobre los Derechos
de las Personas con Discapacidad,
está llamado a ser la institución de
confianza para este colectivo. �
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